

Terminale Histoire, thème 4 : les échelles de gouvernement dans le monde de la fin de la Seconde Guerre mondiale à nos jours, chapitre ; le projet d'une Europe politique depuis le congrès de La Haye (1948)

Sujet de composition : le projet d'une Europe politique depuis le congrès de La Haye (1948)

Introduction :

Contextualisation du sujet : Après la Seconde Guerre mondiale (1939-1945), l'Europe est dévastée et cherche les voies de sa reconstruction. Le projet européen prend alors une nouvelle ampleur, soutenu par les Américains, dans le contexte de la guerre froide naissante. Le **congrès de La Haye en 1948** qui réunit presque tous les pays européens marque la naissance d'un **véritable projet politique**, qui reste cependant à définir et à mettre en œuvre.

Problématique : Quelles sont les principales transformations qui marquent le projet d'une Europe politique depuis 1948 ?

Plan : Dans un premier temps nous verrons comment ce projet se met en place entre 1948 et 1957, puis ses évolutions principales jusqu'en 1992, et enfin les difficultés qu'il rencontre depuis 1992.

I/ 1948-1957 : les premières avancées du projet européen

I/1. Le Congrès de La Haye en 1948 et la création du Conseil de l'Europe en 1949

I/2. De la CECA (1951) à l'échec de la CED (1954)

I/3. 1957 : le traité de Rome donne naissance à la CEE

II/ 1957-1992 : élargissements et approfondissements

II/1. 1973, 1981, 1986 : une Europe qui s'élargit

II/2. Du traité de Rome (1957) au traité de Maastricht (1992) : des évolutions majeures

III/ De 1992 à nos jours : entre renforcements et doutes

III/1. Une intégration de plus en plus poussée

III/2. 2004 : la fin de la division de l'Europe

III/3. Un projet en panne ?

Conclusion :

Réponse à la problématique : Le projet d'une Europe politique a beaucoup évolué depuis le congrès de La Haye en 1948. Il existe aujourd'hui des **institutions supranationales**, comme la Commission européenne, une citoyenneté européenne, une monnaie unique.

Ouverture du sujet : Cependant, l'absence de réelle démocratie, la complexité du fonctionnement européen, la persistance de la crise, ont fait progresser un sentiment **euroceptique** chez les peuples européens et certains partis politiques, qui freine aujourd'hui le projet européen.